

## La résistance : de la physique à la psychologie

Pour la tradition aristotélicienne, le caractère continu de la réalité physique amène à postuler un principe de résistance. Seule la résistance peut garantir la succession dans le mouvement. Si les penseurs médiévaux sont héritiers de telles considérations, ils ne cesseront d'interroger les limites de leur domaine d'application. Ainsi, un certain nombre de penseurs franciscains du XIV<sup>e</sup> siècle tâcheront d'établir si oui ou non les actes de la volition sont successifs et, si tel est le cas, si cette succession résulte d'une résistance quelconque. Cette intervention vise à montrer comment le Commentateur Averroès (1126-1198) réinterprète la résistance – concept qui concerne uniquement la réfutation du vide chez le Stagirite – en en élargissant le terrain pour lui donner un fondement ontologique. C'est sur cette voie qu'un problème physique entrecroise d'abord le domaine de la psychologie. Par la suite, nous examinerons les propos de Richard FitzRalph (1299-1360). Tandis que sa position globale récuse la présence de la résistance dans les actes volitionnels, il admet au moins un cas dans lequel l'âme humaine aurait à faire avec de la résistance.

## Resistance: from physics to psychology

For the Aristotelian tradition, the continuous character of physical reality depends on resistance. Only resistance can guarantee the successive character of movement. While medieval thinkers will inherit these reflections, they will not cease to interrogate the limits of the domain to which they can be applied. Hence, a certain number of Franciscan philosophers from the 14<sup>th</sup> century will seek to establish whether or not the acts of the will are successive and, if so, whether this succession has anything to do with resistance. This lecture aims to show how the Commentator Averroes (1126-1198) reinterprets resistance – a concept that uniquely concerns the refutation of void for the Stagirite – generalizing its field by giving it an ontological foundation . It is in this way that a problem of physics first crosses paths with the field of psychology. Subsequently, I will examine the suggestions of Richard FitzRalph (1299-1360). While his overall position refuses the presence

of resistance in volitional acts, he admits of at least one case where the human soul has to deal with resistance.